

SUSCRICION:

CENTRO-AMÉRICA.

1 año.....	\$ 9-00
9 meses.....	5-00
3 meses.....	2-75
1 mes.....	1-00
Número suelto.....	0-10



OTRO DIARIO

Remitidos:

1 columna de corriente...	\$ 5-00
1 columna de periódico...	7-50

Anuncios:

1 centímetro en columna...	0-05
----------------------------	------

Comunicados de interés:

Gratis, á juicio de la empresa.

DE POLÍTICA, INTERESES GENERALES, ANUNCIOS Y NOTICIAS.

OFICINA,

Calle del Cuño, nº 8.

REDACTORES: FEDERICO PROAÑO Y JUAN F. FERRAZ.

San José, lunes 15 de febrero de 1886.

FRANCISCO HUETE,

Administrador.

ALMANAQUE.

Febrero de 1886.

ESTE MES TIENE 28 DIAS.

Lunes 15.—Santa Agueda, virgen y mártir; San Faustino y Santa Jovita, mártires; y el beato Juan Bautista Machado y compañeros mártires.

Martes 16.—San Raimundo de Peña-fort, confesor; San Julián y 5,000 compañeros mártires; Santa Juliana, virgen y mártir, y San Gregorio X, papa.

OTRA CARTA ABIERTA.

“Queda, pues, muerto y enterrado *El Nacional*, y deseamos que si resucita, como ofrece, se presente transformado de enemigo injusto en opositor sensato, leal y digno.”

Así terminaba el editorial del número 7 de *La Evolución*, de 9 de setiembre de 1885, cuando se murió la otra vez el colega apropiado y editado por el Señor de Vallecillo.

Cuando este caballero vino á nuestra redacción el sábado de la semana pasada, invocando los fueros del *compañerismo* (sic) para que en las columnas del *Otro Diario* publicáramos su *carta abierta*, contestación al General Don Víctor Guardia, nos participó que su *ameno semanario* se moría puesto que su candidato se retiraba de la ardiente arena eleccionaria, muerte que nosotros anunciamos en debida forma, poniéndole á *El Nacional* el significativo epitafio “*Achará*”, corruptela costa-ricense que viene á ser lo mismo que “*¡lástima!*”—y bien mirado éso de estarse muriendo á cada paso es muy lastimoso, aunque á ser cierto lo que dice el Doctor Beardsley, el colega puede hablarnos del placer de morir, cosa que por otra parte no es nueva, porque ya el poeta había cantado:

“Ven, muerte, tan escondida
que no te sienta venir,
porque el placer de morir
no me torne á dar la vida.”

Sobre todo si uno se muere habiendo recibido el *viático*, es decir, lo que necesita para el viaje, debe de gustar morirse muchas veces y renacer como *fénix*, y volverse á morir otra vez, y así sucesivamente,

verificando, según la doctrina de Pezzani, una serie de reencarnaciones, cosa que también es antiquísima y forma la base de las doctrinas brahmánicas y budhistas.

Pero este Señor *Nacional*, vuelve siempre á la vida diciendo mentiras, y ésto seguramente ha de consistir en que *in artículo mortis* se delira, como en el estado de sopor que producen el beleño, el opio, la morfina, el aguardiente y otros narcóticos y anestésicos.

El *Otro Diario* no se negó absolutamente á publicar el grandioso documento, modelo en su género, llamado *carta abierta* de Campuzano al General Guardia, sino que se le contestó que ya no había lugar en el número del sábado para ella, y que se publicaría en el de hoy, advirtiéndole que al ponerla en nuestro periódico, habríamos de combatirla conforme á nuestras ideas y convicciones.

Pero si, según la expresión vulgar, evidencia valor á prueba de espantos lo de “hablar con un muerto”, figúrese el lector qué cantidad de la misma virtud y hasta de la sublime de la paciencia, tan recomendada por Santa Teresa, no se necesitará para discutir con los que han dejado de ser....

Pertenece el General Guardia á la Nación, y he aquí que no podrá dar un paso sin consultar á su dueño; el pueblo lo reclama; lo pide, y él no puede decir, según Campuzano, que no quiere presentarse como candidato para la presidencia de la República....

El General Guardia ha creído sin duda dejar satisfecho á su proclamador, y hé aquí que *El Nacional* se le sube á las barbas y le exige que se presente en nombre del pueblo, y para la salud de la patria.

El General Guardia reconoce que se ha pronunciado de un modo definitivo en favor del Presidente Soto la opinión nacional y el *idem* de Vallecillo da su *alcanse* al mundo, dicen-

do que todas esas manifestaciones espontáneas cubiertas de miles de firmas respetabilísimas son *farsa* y nada más, y que el país entero votará por su candidato.

Es más, afirma quien escribió la *carta-contestación abierta* de Campuzano que no se necesita consultar la voluntad de aquel á quien se propone como candidato, y éste es el más grave de sus errores. Todo partido que se organiza propiamente, designa á su jefe y en sesión decide quienes han de ser sus candidatos, teniendo éstos el derecho de rehusar, según hemos visto en todas partes y reciente mente en los EE. UU. de Norte América con el partido republicano, en el cual el primer jefe votado no aceptó el puesto, y luego, habiendo aceptado otro la designación de antemano, fué nombrado legalmente por el mismo partido.

Ya sabemos bien que *El Nacional* no entiende de estas prácticas sociales; pero lo que sí debe entender es el derecho pleno que á su candidato asiste para “retirar su nombre de la política,” fundado en altas consideraciones que ha expuesto pública y privadamente.

Ahora bien, si está demostrado que el General Guardia *no pertenece* al partido á que seriamente ha declarado pertenecer Campuzano, en su última *evolución* doctrinaria ¿qué tiene de particular que por ese sólo hecho el General Guardia rechace esa candidatura?

El Nacional dirá que se vale del elemento retrógrado, como medio, para ser fuerte en la lucha: pues defina sus principios, denos á conocer sus ideas y el programa político que sostiene y haga que su candidato dé también su manifiesto al país, y déjese de combatir en la región de los fantasmas.

Lucha, pero lucha honrosa y ordenada debe haber, y no somos nosotros los que no la deseáramos si hubiera posibilidad de ello; pero la opinión del país

se ha manifestado y se está manifestando de un modo bien claro y terminante, y esa lucha es en todo caso una *aventura quijotesca*, semejante á la que tuvo aquel famoso caballero contra los yangüeses.

Y si no, allá lo veredes.

CORRESPONDENCIA.

Santa Clara, febrero 10 de 1886.

Señores redactores del “Otro Diario.”

San José.

Los últimos correos venidos de esa capital nos han puesto al tanto de los trabajos emprendidos para preparar las elecciones de Presidente, y de las noticias recibidas acerca del arreglo del negocio de ferrocarril por Reventazón.

Si me propusiera consignar las impresiones producidas á los habitantes de estas regiones por cada uno de aquellos diferentes asuntos, que preocupan hoy á todo el país, podría distraer mucho la atención de UU.; pero no queriendo hacer muy larga esta correspondencia, me limitaré á dar una idea del juicio formado por acá, respecto de esas dos trascendentales cuestiones.

Desde luego se nota que la candidatura del señor Soto es la que predomina, y que las publicaciones hechas para combatirla carecen de habilidad.

Las simpatías particulares á una personalidad cualquiera, cuando ésta no es notoriamente reconocida por sus principios o ideas políticas, no pueden nunca servir de pedestal á una reputación que se quiere presentar á la vista de sus conciudadanos para que la distinga el sufragio de la mayoría.

En las actuales circunstancias, creo que debiera adoptarse diferente sistema, como sucede en todos los países donde la opinión general es la que decide. Habría, ante todo, de decidirse cuál es la diversidad de tendencias de cada uno de los candidatos, á fin de marcar la razón de la competencia, y poder adquirir prosélitos que sostuvieran animadas las luchas electorales, y que demostraran prácticamente cuáles son las aspiraciones de este pueblo positivista y despreocupado; pues, por lo que se hace y hasta aquí aparece, se deja el campo solo: nada obligará á los ciudadanos á votar en contra de la candidatura del señor Soto, que será la favorecida.

Desde estos aislados parajes, al través de las colinas y montañas, se puede ver fácilmente que ése será el resultado, aunque hubiese lucha, lucha sostenida, lucha acalorada.

Nadie que se precie de sensato podría opinar otra cosa, aun teniendo en consideración las tendencias y deseos de un círculo de oscuras inclinaciones, que sordamente quisiera hacer caer la censura general sobre muchos de los

actos culminantes de la vida pública del señor Soto; círculo callado, meticulado y astuto, que nada puede y nada podría prometer halagüeño para el porvenir. Por fortuna carece de prestigio y, conociéndose, no presenta resistencia, como lo ha hecho en momentos difíciles. Por eso hoy hay que tomarlo como fuerza negativa y como incapaz de inmiscuirse en la cosa pública.

A ese círculo se ha querido, tal vez maliciosamente, recostar una candidatura presentada sin anuencia manifiesta del postulado, y sostenida sin orden ni plan, y sin tener noticia de los trabajos requeridos para uniformar la opinión.

Así es que, en realidad, no existe verdadera lucha, lo cual es de lamentarse, desde el punto de vista del entusiasmo electoral y de la conveniencia de los amantes de la tradición.

A propósito del arreglo del negocio de ferrocarril, me parece conveniente detenerme un poco en llamar la atención sobre esta importante sección agrícola, fuente abundante de riquezas, cuya perspectiva desde el interior de la República, no guarda semejanza con la que aquí mismo ofrece. Desde allí, el espectáculo no puede ser más tético: vésele formado de pantanos putrefactos y hombres macilentos y cadavéricos, mortificados por el frío de las intermitentes y por el delirio de las fiebres. Se cree que nadie aquí resiste, que todo el que pone un pie en estos fércos terrenos, no hace más que inclinarse hacia su tumba, cavada voluntariamente por sus propias manos y debilitadas fuerzas. Nadie se ocupa de averiguar la exactitud de los cuadros amarillentos y lúgubres, concebidos por imaginaciones preocupadas de nerviosos temperamentos.

Pero desde aquí preséntase alguna diferencia. El prisma cambia, ofreciendo más risueños colores, y un término verdadero de comparación para juzgar debidamente la verdad.

¿Quiéren ustedes conocerla?

En los primeros años de trabajo en estas llanuras, la falta de elementos para combatir el sol, el agua y el sereno y los miasmas producidos por frecuentes y extensos desmontes, hacía que toda la línea, sin excepción, se adquirieran enfermedades muchas de ellas peligrosas; pero conforme los desmontes han disminuido y se construyen habitaciones abrigadas y la alimentación se metodiza el estado sanitario ha mejorado notablemente en gran parte de las haciendas, pudiéndose especificar sobre todas, primero las comprendidas entre los ríos Jiménez y Guásimo y enseguida las que se encuentran entre Toro Amarillo y Jiménez, donde ya se vive sin peligro de ninguna especie. Hay secciones en donde obtener esto sería más que difícil como sucede, por ejemplo, en el Limón, Matina y Dos Novillos, puntos que se han hecho famosos por miasmáticos y por lo peligroso que es permanecer en ellos cualquier tiempo; pero la distancia que existe entre estos lugares y los que merecen favorable concepto, salva de cualquier equivocación y riesgo. No se deben confundir las partes malsanas con las que no lo son y menos aferrarse en ver con horror localidades bellísimas, provistas de terrenos planos, desagües corrientes, suaves climas y ricas aguas potables.

Gran número de las fincas ofrecen toda clase de comodidades y pertenecen a personas, en su mayor parte, que han empleado capitales propios, que no tienen necesidad de hacer sacrificios para conservar sus propiedades y que están dispuestas a no deshacerse de ellas con pérdida alguna.

Cada día esto adquiere un nuevo y crecido valor. Hasta hoy las haciendas

formadas representan el valor de un millón de pesos por lo menos. Solamente desde el Suro hasta el Guásimo inclusive, zona de veintidos millas de longitud aparecen invertidos más de medio millón de pesos.

Para apreciar debidamente lo que esto significa, hay que tener presente que esos gastos se han hecho en menos de cuatro años; pues hasta el año de 1882 no se comenzó a fomentar la agricultura por esta parte de la República.

El artículo principal de explotación ha sido el banano; la caña de azúcar ha dado buenos resultados y se forman potreros dedicados a crianza y repasto de ganado vacuno, del cual hay ya gran cantidad de cabezas.

Existen hacendados que hacen estudios y ensayos para el cultivo de ricos artículos de exportación, y se cree que los experimentos corresponden a los deseos de aquellos y a las necesidades del país.

Anualmente se exportan, se puede asegurar, lo menos 480,000 racimos de bananos que significan para los agricultores, tomándose en cuenta los rebajos del 20 p. 0/0 hechos en los últimos tiempos, la suma de \$ 188,400 pesos próximamente.

Este negocio es magnífico como se halla establecido; pero no tanto para los hacendados, como para la casa exportadora que además de designar el precio, escoje el artículo dándole la clasificación que cree conveniente.

Si los bananos estuvieran sujetos en cuanto al expendio en Costa-Rica, a los mismos principios de los demás artículos, la utilidad tendría que parecer fabulosa y el agricultor podría estar sumamente satisfecho; entonces con dificultad podría encontrarse otro negocio mejor, pues en el caso de venderse a los mismos precios que hoy, ganaría más, por lo menos, el cambio de moneda que, como U.U. saben, fluctúa durante el año del 27 al 40 y 40 y tantos por ciento.

Pero como los hacendados no se encuentran del todo satisfechos, ha entrado un tanto el desaliento y se dedican a fomentar, como he dicho, otra clase de cultivos, lo que redundará en perjuicio del ferrocarril a Carrillo, que casi se sostiene únicamente con el producto del transporte de los bananos.

Pero volviendo al contrato de ferrocarril por Reventazón, debo decir que la noticia del arreglo del negocio, ha entusiasmado mucho a los que conocen las consecuencias de la terminación de la vía férrea y que los ha llenado de esperanzas. No solamente ven con ese negocio el capital que entrará al país, sino el estímulo que se ofrecerá para la inmigración que es una de las cosas sin las cuales Costa-Rica no podrá adelantar.

Es preciso que vengan brazos en abundancia para que nuestro rico territorio produzca, y que produzca mucho, aunque sea parte de lo que tiene; que el bienestar general se restablezca y la felicidad reine en este pintoresco país; y entonces, tendremos obligación de buscar los nombres de aquellos que hubiesen contribuido a proporcionar tanto bien, para venerarlos debidamente.

Soy de U.U. muy atento servidor,
UN HACENDADO.

REPRODUCCION.

¿ES DOLOROSA LA MUERTE?

Un médico distinguido, el doctor Beardsley, se pregunta cuál es la causa de que

el temor a la muerte sea un sentimiento general de la humanidad.

El doctor, contestándose a sí mismo, dice que la causa es la creencia de que la muerte es dolorosa.

A juicio del doctor, ésta es una opinión errónea. La muerte es, en la mayor parte de los casos, un acto puramente vegetativo. El hombre cae a pedazos ni más ni menos que una flor ajada. Si supiera cuán poco doloroso es el morir, vería acercarse la muerte, no ya con terror sino muchas veces con gozo, y por lo menos con curiosidad.

Hay que tener en cuenta que el grado de sensibilidad de los tejidos es ordinariamente proporcional a su incorruptibilidad. La inflamación, que empieza por aumentar esta sensibilidad, concluye por aminorarla, y la vejez acaba con ella. Toda obstrucción a la nutrición trae como consecuencia inmediata la perturbación del bienestar general del individuo, hasta que el ácido carbónico resultante de la desvitalización de la sangre se fija en los elementos anatómicos. Entonces, y a causa de este veneno, los ganglios sensorios pierden su irritabilidad y dejan pasar las corrientes nerviosas. Entonces es cuando se produce la muerte.

Mientras duran los progresos de esta destrucción de la fuerza nerviosa, que conducen poco a poco al entumecimiento definitivo, debe experimentarse una sensación de placidez y reposo análoga a la que precede al sueño; y en vez de los tormentos y congoja que imagina el vulgo, una satisfacción ignorada. Probablemente las impresiones producidas por el empleo terapéutico del opio, del éter y de todos los narcóticos, deben parecerse mucho a las que experimenta un moribundo. Si se exceptúan las alucinaciones que necesariamente han de resultar muchas veces de la actividad incompleta del cerebro, estas impresiones no pueden tener nada de dolorosas.

La condición esencial de la irritabilidad consiste en que así los centros como los conductores nerviosos se hallen en su estado normal. Desde el momento en que su actividad cesa, los fenómenos reflejos cesan también, y el sufrimiento viene a ser fisiológicamente imposible, toda vez que no funciona el gran simpático.

La experiencia confirma plenamente estas teorías. Las vivisecciones, así como el testimonio de muchas personas, quienes después de consideradas como muertas han vuelto a la vida, y las contestaciones de muchos moribundos que se hallaban, en el instante crítico, en estado de contestar a las preguntas que se les dirigían, demuestran que la muerte no es dolorosa. Barney luchó vigorosamente con los que se esforzaban por volverle a la vida después de su sumerción en el agua. Tan agradable le parecía su estado de asfixia. Al viajero Solander le pareció tan deliciosa la sensación del frío excesivo, que se acostó entre la nieve para tener el gusto de morir de esa manera. William Hunter se lamentaba en su agonía, de no poder escribir "cuanto gozaba al irse." Los niños de poca edad, mueren con la misma serenidad que suelen tener al dormirse.

¿Cuántos viejos y enfermos debían considerar la muerte como término de su cautiverio!

La crucifixión y la horca son considerados generalmente como los más horrosos suplicios. Sin embargo, resulta del testimonio de algunos que han vuelto a la vida después de haber sufrido una de estas penas, que suceden a una agonía muy corta alucinaciones deliciosas.

Por lo que toca a la horca, hay pruebas materiales de lo dicho, siquiera no sea lícito especificarlas.

En resumen, puede afirmarse que la muerte es para el hombre tan poco dolorosa como el nacimiento.

Shakespeare lo advinó el día en que dijo que el temor a la muerte no era otra cosa que el temor a lo desconocido.

La proximidad de la noche y de la soledad, y no las sacudidas de la carne, es lo que nos hace pensar con espanto en esta marcha inevitable.

Todo esto lo dice el doctor Beardsley, y nosotros lo publicamos a título de curiosidad; que por lo demás, así creemos en las dulzuras de la asfixia y de otras muertes por el estilo, como en el amargor de los merengues.

(De La República del Salvador.)

HISTORIA DE UNA A

(CONTADA POR ELLA MISMA)

A LOS IMPRESORES.

Me llama A, y pertenezco a la señora estirpe de las vocales. Desciendo en línea recta de un jeroglífico egipcio que representaba a Ibis, ave sagrada parecida a una cigüeña, que devoraba a las serpientes, las langostas y otros reptiles. Por eso la A mayúscula tiene esa figura triangular, que imita perfectamente el vuelo de las aves. Soy la más noble entre las letras, porque desde que el fenicio Cadmo introdujo el alfabeto en la Grecia 1,500 años A. J., ya ocupaba yo el primer puesto en la fila de los caracteres. Esto lo cuento como gloria de familia meramente, puesto que por lo que toca a mi típica persona tuve la desgracia de nacer minúscula, lo cual me priva de muchos honores concernientes exclusivamente a mi raza, como encabezar cartillas, índices, diccionarios, etc.

Esto en cuanto a la escritura, porque en la pronunciación desaparece toda casta de mayúsculas y minúsculas, y hay para mí sola tres puestos distinguidos en el habla castellana, a saber: a preposición, ah interjección y ha inflexión de haber. La h que me acompaña en estos casos es un mero escrúpulo de los gramáticos, que en nada altera mi gracioso sonido.

Pero no voy a escribir la historia de la A en general, sino la mía exclusivamente, como tipo de imprenta.

Soy yankee de nacimiento; porque me fundieron en New York la víspera de un 4 de julio, aniversario de la Independencia de aquel país portentoso. Por eso fui idólatra de la libertad desde el primer instante é hice propósito firme de dedicarme mis servicios desde la prensa, mi único asilo sobre la tierra. Un buque de vapor me llevó a playas remotas; y fué grande mi alegría al saber que estaba destinada a una imprenta de Caracas, porque odiaba el inglés, lengua a mi ver árida y encogida.

Oh! me dije, entre New York y Caracas, qué diferencia! Caracas, ciudad hospitalaria como ninguna, me ofrece tres puestos en un solo nombre.

El castellano me encantaba, porque veía en él abundancia de *aes*; pero era orgullosa, y quería estremarse contribuyendo a formar una palabra noble y significativa; la sola idea de perder el brillo reluciente de mis perfiles en algún *cada, hasta, para* u otro vocablo por el estilo, me llenaba de angustia.

Pertenecía a una caja de English, y un día el cajista extendió ante mis ojos un escrito patriótico, en que pude leer el nombre de "Bolívar" repetido muchas veces. Empezó la composición, y es increíble la ansiedad con que sentía pasar por sobre mí las manos del operario. Momentos amargos! A cada palabra temblaba por el temor de ser cogida. Vino el primer "Bolívar" y la mano del cajista, después de recorrer vertiginosamente las casillas de las demás letras, cayó como un rayo sobre la casilla de las *aes*. Allí estaba yo, virgen y sin mancha todavía, acaso temblorosa a la primera impresión de amor. Bolívar! yo quería ser esa *a* afortunada, sí, quería incrustarme en ese nombre mágico, aunque se empañase para siempre el brillo de mi pureza! El plomo de mi ser se animó; y no sé si sería ilusión, pero hubo un momento supremo, en que pareció darme tener vida propia, salté sobre los dedos del cajista, y... héteme ya oronda, ocupando un puesto en el nombre del Libertador de Sur-América.

Mi ambición estaba satisfecha: había servido a la libertad, dando forma al nombre de uno de sus más preclaros propagandistas. Después llegué a ocupar puesto único en *paz, libertad, independencia, república, justicia* y otras muchas palabras de distinguida alcurnia. Y, cosa extraña! aunque metida en *política* y en *partidos* nunca figuré en *elecciones*, ni hubo puesto para mí en *gobierno* ni en *ejército*. Tampoco corría el riesgo de verme en *revolución*; pero no sucedía lo mismo con *guerra* ni *tiranía*. Un día, el día de mi suerte, la mano férrea del cajista oprimió mi débil cuerpo... temblé de miedo... perdí el sentido... pero no había ya remedio, estaba en la palabra *guerra*! Des-

de entonces cambió mi estrella: estuve en conspiraciones y en revueltas, y luego, en cárceles, en bóvedas y hasta en capilla.

Y como á fuer de letra era letrada, comprendí perfectamente que ya en capilla el verdugo de mi cajista me pondría también en horca ó en guillotina. Pero, no se tomó tanto trabajo el operario, pareciéndole mejor enterrarme viva. Toda resistencia fué vana: caí al fin en la sepultura!

Y entonces, llena el alma de tristes desengaños, me separé de la tierra, y en alas de la idea volé al cielo, la verdadera patria de las letras.

T. F. C.

(De "La Ofrenda de Oro").

CABOS SUELTOS.

Achará! Este término intruso en los dominios del idioma que pusimos al fin de las dos líneas en que dimos cuenta de la muerte de "El Nacional" ha sido objeto de interpretaciones, no de los filólogos, sino de algunos políticos.

Con ese término quisimos decir que era una lástima que liara el petate el periódico de Campuzano, porque ese papel es mina que da material abundante á un Diario, y porque creemos con el "Boletín Electoral" que debe haber lucha, pues "de otro modo no se entra en la vida verdaderamente republicana" y que en materia de elecciones, "la discusión produce luz, y la luz es hermana de la libertad." Y ésta sí que no es nota dada en falso. Verdad!

Alguien ha creído que la noticia dada sobre "El Nacional" es *contra* el Gral. Don Víctor Guardia. No es ni *contra* Campuzano, y ha de ser *contra* Don Víctor, por quien tenemos respeto y consideración, como lo hemos dicho repetidas veces!!

El pícaro *achará* tiene la culpa de tan peregrina interpretación; sin embargo hoy tenemos que usarlo de nuevo y decir con la franqueza debida: *achará* que el Sr. General Don Víctor Guardia se haya visto en el caso de cartearse por la prensa con Campuzano y Vallecillo, que no tiene ningún ideal político, y que hoy finje tenerlo, declarándose netamente *ultramontano*, al mismo tiempo que sostiene la candidatura de un hombre de principios liberales.

Como Lázaro, "El Nacional" muerto se levanta de su tumba y en el Alcance que publicó ayer, dice que vuelve á las andadas. *Hijo de Dios!!*

Ahora falta que esta exclamación tan popular como el *achará*, la interpreten en mal sentido.

Nuevo Gobernador.—Admitida la renuncia del Sr. Gral. Don Vicente Vargas, gobernador de la comarca de Puntarenas, ha sido nombrado en su lugar Don Manuel J. Carranza.

Casorio.—Nuestro amigo Don Rafael Cañas hizo ayer lo que hacen todos los hechizados, que se unen con la hechicera, y entran al respetable gremio de los casados. Al contraer matrimonio con la simpática Señorita D^{ña} Rita Iraheta, ha dado prueba de hombre de buen

gusto y de que estima en lo que merecen las prendas físicas y morales de la culta y estimable Señorita que llenará de encantos y felicidades el hogar doméstico.—Reciban ambos nuestras cordiales enhorabuena.

El "Boletín Electoral" de ayer trae el acta de las numerosas personas de Alajuela que aceptan y sostienen la candidatura del Sr. Soto. Trae también la de Cot. población de Cartago.

Folleto.—Es importante el que hemos recibido de Nicaragua, intitulado "La guerra de Nicaragua" escrita por el Gral. William Walker en 1860. La traducción es hecha por Don Fabio Carnevalini.

Remitido.—Con todo y ser pequeño no pudimos publicar en nuestro número anterior el que va á continuación, y que nos fué enviado oportunamente por su autor. Dice así:

"Ya el General Don Víctor Guardia no es candidato.

Por el periódico "El Otro Diario" ha tenido oportunidad de ver la carta abierta del General Don Víctor Guardia, en la cual expresa su deseo de que se retire su nombre como candidato á la próxima elección presidencial.

Eso es muy noble.

Sin comprender siquiera las opiniones del Sr. General se lanzó su candidatura. El es muchísimo mejor de lo que creyeron los que quisieron explotar su nombre y su prestigio.

El Sr. General Don Víctor Guardia se ha portado como buen patriota.

FEDERICO FERNÁNDEZ."

Los restos del Gral. Don Agustín Guzmán, han sido enviados á Quezaltenango de donde fue aquel ilustre militar que tantas simpatías ha tenido en Guatemala por sus principios liberales y sus buenos servicios á la patria. El Presidente Gral. Barillas, apreciador del mérito de aquel distinguido centro-americano, se dirigió con este motivo á los SS. que componen la Municipalidad de Quezaltenango, expresándose en su nota en los siguientes términos:

"Con el comandante 1^o de infantería Don Victoriano Cajas, tengo la satisfacción de remitir á Uds. con la información respectiva compuesta de tres fojas útiles, los venerables restos del General Don Agustín Guzmán, encontrados en Palencia."

"Al hacer este donativo á aquel pueblo tan querido para mí, no sólo me ha animado el deber de tributar al General Guzmán los homenajes de respeto y gratitud como hijo de los Altos; sino también el deseo de que en Quezaltenango, que es la parte más céntrica de aquellos departamentos, se conserven sus cenizas sin desconocer el derecho que á ellas tiene Totonicapán y Sololá; y por lo mismo recomiendo á Uds. que en el monumento ó columna donde aquellas van á depositarse se inscriban también los nombres de esos dos pueblos, á quienes de antemano cuidarán de invitar por medio de sus municipa-

lidades para que concurren á la ceremonia que procurarán sea lo más solemne posible.—L. y C.—Barillas."

Lo del zapatero del cuento.—Algunos envidiosos de la gloria ajena nos han dicho que la prensa de esta capital le está volviendo célebre al diminutivo de Valle, que edita "El Nacional;" nosotros le hemos defendido y probado por á más b que es un buen sujeto con excelentes predicados. Si apesar de la defensa, suelta la tarabilla y hecha pestes en el nuevo periodo de vida que comenzó con su alcance dominiguero, haremos lo que el zapatero del cuentecillo, que es el siguiente:

Cierto día apaleaba á su muger un maestro sastre, armando el consiguiente escándalo. Entró á la casa el zapatero y sujetando al marido apaleador, exclamó:

—¡Pero hombre, siempre lo mismo! ¿No le da á U. vergüenza?—A una muger no se le debe poner la mano encima.....

—¡Eso! ¡Eso! interrumpió la apaleada, encarándose con el que la defendía.

—Más que para dejarla en el sitio, añadió el zapatero, terminando la frase.

Pues si Vallecillo, después de nuestra defensa, nos sale exclamando. ¡Eso! ¡Eso! como la malagradecida muger del sastre, opinaremos con el zapatero, que no hay que darle por la prensa... sino para dejarle en el sitio y muerto como el borroneador de papel, de manera que el periodista Camposano y Vallecillo quede convertido en Campo-Santo y Valle de Josafat de los valientes políticos que han estado accionando por mano ajena.

La Colonia Cubana. Se nos comunica que ayer á las 7 p. m. gran número de los estimables caballeros que forman la Colonia de la perla de las Antillas, presididos por el señor don Cayetano Acosta, se presentaron en el Palacio Presidencial, con el objeto de felicitar á Su Excelencia el Benemérito señor General Presidente de la República, por el feliz éxito adquirido en el arreglo de la deuda exterior y continuación de la vía férrea hacia el puerto del Limón.

El señor Acosta en sencilla y elegante frase, felicitó á S. E. concluyendo por manifestarle que aunque extranjeros, simpatizaban con los sentimientos del pueblo de Costa-Rica, á quien veían como su segunda patria; y que anhelaban ver al ciudadano, honorable por tantos títulos, que hoy rige los destinos del país, seguir al frente de ellos en el próximo periodo constitucional.

El señor General Presidente Soto, les dirigió la palabra, manifestándoles su gratitud por la felicitación de que era objeto; y les ofreció una copa de Champagne.

Telegramas de Limón.

Febrero 13.

A las 7. 30 a. m. ancló el vapor de la Mala Real Británica "Essequibo" procedente de San Juan del

Norte y al mando de su capitán Powles. No trajo pasajeros, carga ni correspondencia.

Consignado á la Compañía de Agencias.

Febrero 14.

A la 1 p. m. zarpó el vapor de la Mala Real Británica "Essequibo" con destino á Inglaterra y al mando de su capitán Powles. Llevó de carga 5895 sacos café pesando lbs. 748.665, b^l 6 provisiones pesando lbs. 940 y 2 cajas conteniendo 8000 soles y de pasajeros á los señores L. de C. Varela, S. A. Galofre, señora F. Arans y dos niños y 13 individuos de cubierta.

Despachado por la Compañía de Agencias.

Telegramas de Puntarenas.

Febrero 13.

Hoy á las 12. 10 p. m. zarpó el vapor N. A. "City of Panamá" de 1046 toneladas, con destino á Panamá; 60 tripulantes y al mando de su capitán Chas P. Coye. Sin pasajeros y de carga: 1477 s^l de café, con peso de 86,596 kilogramos, 60 granos; 52 cueros de res con 470 kilogramos, 120 gramos; 5 b^l de caucho con 407 kilogramos, 160 gramos; 2 b^l de pieles con 106 kilogramos, 720 gramos; 1 paquete de oro con \$1400 y 2 s^l correspondencia.

Hoy á las 2½ p. m. zarpó el vapor N. A. "Honduras" de 1127 toneladas, con destino á Champerico y escalas, 64 tripulantes y al mando de su capitán D. E. Griffiths.

Pasajeros: R. Bertoglio, C. Picado y esposa, L. Batres y esposa, Roberto Soto, Félix Gurdian, C. Beaumont, Fernando Clavijo esposa y niño, Luis Palacio y Enrique Méndez. Carga: 6 cajas de hilo morado con peso de kilogramos 95, 40 gramos, 11 c^l de soles conteniendo 22.300; 4 s^l y 8 paquetes de correspondencia.

Despachados por la Compañía de Agencias.

NOTICIAS POR EL CABLE.

TELEGRAMA de San Juan del Sur, recibido en San José el 13 de febrero, á las 11 a. m.

Baltimore, febrero 11.—El arzobispo Gibbons ha recibido hoy un cablegrama de Roma, asegurándole que en consistorio de marzo próximo será nombrado Cardenal. El cablegrama está fechado en el Vaticano y lo da como un hecho. Con este motivo se ha recibido en la residencia arzobispal varios telegramas de felicitación de casi todos los arzobispos de América y de los cardenales y altos dignatarios de la iglesia en Europa.

Omaha Nebraska, febrero 11.—Se están haciendo con toda prontitud y perfección los preparativos para los funerales del General Hancock de conformidad con los últimos deseos del difunto General; los funerales se harán con la mayor sencillez.

Kingston, Centarco, febrero 11. Algunos vecinos de esta ciudad han recibido la noticia de que han sido asesinados seis agentes de la Policía montada, cerca de Regina, y que es muy probable que estalle una revolución en la primavera próxima.

Londres, febrero 11.—Se han dado órdenes de arresto contra algunos socialistas que se cree son los Jefes é instigadores de los motines pasados. En la reunión de la Junta de socorro á los obreros, que celebró esta mañana en la Mansion House, el Alcalde Lord Mayor de Londres, dijo que la cantidad de dinero que había recibido por suscripciones asciende á 330 libras esterlinas, incluyendo 100 que dió el Barón de Rostchild, 100 Mr. Baring y 100 Lord Salisbury. Esta tarde se celebró un meeting de ingleses y escoceses, presididos por Lord Oshburne con el fin de apoyar el Gobierno interior para Irlanda. En este meeting se ha adoptado la resolución de formar una asociación para interceder por que se conceda Parlamento propio á Irlanda. Hasta ahora no ha habido otros motines porque hay una niebla muy espesa que no es favorable á la reunión de los pillos. Por noticias que se acaban de recibir en estos momentos se sabe que una turba de pillos se reunió en Depalld y se dirige hacia la City rompiendo las ventanas y demoliendo las fachadas de los edificios en todo el trayecto. Reina gran pánico entre los residentes de la porción de la City por donde tienen que pasar los amotinados. La policía y las tropas están listas para impedir que el motín tome las mismas proporciones que el del Lunes, y que no cometan los mismos excesos. La Policía tiene orden de guardar todos los puntos sobre el Támesis, á fin de impedir á los revolucionarios que atraviesen el río.

El Coronel Handerson, Jefe de la Policía metropolitana, ha tenido una conferencia con el Secretario de lo Interior.

Londres, febrero 11.—Todo está tranquilo en la actualidad. Hoy en la mañana los comerciantes han abierto sus almacenes, y los negocios marchan como de costumbre: hay sin embargo, gran ansiedad porque se teme que haya nuevas demostraciones sediciosas. Trescientos obreros sin trabajo visitaron hoy al Lord Mayor y le instaron para que hiciera algo con el fin de socorrer á los obreros sin trabajo. El Lord Mayor los recibió con mucha cortesía y les prometió hacer personalmente todo lo posible; agregó que la suma de las suscripciones comenzadas el martes pasado para socorrer é los pobres de la City, ascendía á seiscientas libras esterlinas.

Dublin, febrero 10.—El Conde Aberdeen, nuevo Lord teniente y Jhon Morley, nuevo Primer Secretario, llegaron hoy aquí; prestaron juramento antes de tomar posesión de sus puestos sin que haya habido ninguna demostración durante el acto.

Viena, febrero 11.—Se dice que no ha sido confirmada aun la noticia de que el Rey Milán ha resuelto dar de baja á las tropas.

AVISOS.

AVISO

á las familias dolientes
Taller de marmolista
Uruca n° 8.—San José.

No pidan nada al Extranjero teniendo aquí casi de balde. Ausentándome del País, realizo 500 lápidas de mármol para cementerios con sus dedicatorias de todas clases, gruesos, y dimensiones á precios de ganga, tableros para muebles, mesas, locetas para pisos, etc. etc. Encargue el que deba dedicar un recuerdo eterno, no pierda hoy esta ocasión: conducción y colocación libres dentro y fuera de la República respondiendo de averías.

26 lápidas encargadas en una semana!! si será ganga.

Bella Vista,

con su hermosa vertiente termal.

La hacienda de este nombre, situada en la Unión, Cartago, deseo vender.

El agua de sus vertientes no tiene grandes virtudes medicinales, como no las tiene vertiente termal alguna de las conocidas en el interior de esta República, según los análisis de sus aguas hechos en Alemania, por medio del Doctor Francius, bien conocido en esta por sus servicios científicos prestados al país. Su agua es tibia y tiene algunos átomos de hierro, careciendo enteramente de cal, sustancia dañina para la vejiga, pasando por boca de granito, y es buena contra algunas enfermedades leves.

El que desee comprar la finca para especular con su vertiente, puede informarse de la calidad del agua de ésta, buscando el folleto publicado sobre los análisis arriba citados, que sin duda se encontrará en los archivos del Ministerio de Fomento, habiéndolo obsequiado al Supremo Gobierno el Doctor Francius.

J. FEDR. LAHMANN.

A LOS EXPORTADORES DE CAFE.

El vapor francés
"PRÉCURSEUR"

de mil toneladas de registro llegará á Puntarenas, á fines del presente mes.

Tomará carga para Londres, el Havre y Burdeos SIN TRASBORDO, al flete reducido de

£ 3 NETAS por tonelada inglesa.

Los que deseen asegurar alguna cantidad y aprovechar esta oportunidad, ocurran á

J. DUPRAT y C^{as}

10 v. 1.

Francisco A. Durini. Escultor

y negociante en mármoles con depósito en Génova, se encarga de hacer venir directamente de Italia, á precios sin competencia en Centro-América, monumentos, mausoleos, altares, púlpitos, cruces, lápidas, pilas bautismales y para agua bendita, estatuas, fuentes, macetas, escalones, ladrillos, tablas para muebles y mesas de café, etc. etc.

A toda persona interesada le proporcionará modelos y planos de buen gusto artístico conforme á los cuales se comprometerá hacer venir toda obra que se le encomiende, garantizando el trabajo y respondiendo de toda avería, hasta dejarla colocada en el lugar que se le designe.

Testimonio de sus trabajos son los dos grandes monumentos y un mausoleo erigidos á la memoria del General Morazán en las capitales del Salvador y Honduras, así como también los del sabio Valle, Doctor Reyes, General Cabañas, en Tegucigalpa y muchos otros mausoleos de familia colocados en aquellas Repúblicas y en la de Nicaragua.

En trabajos, precios y condiciones, sin competencia.

P alt. 8.—

ARSENIO JARDIN.

COMPRA ORO DE ALHAJAS VIEJAS.

Calle de la Catedral, frente á la Imprenta de la Paz.

P.—28.

Cera sin labrar, en panes de 10 y de 25 libras, de \$ 55 á \$ 85 el quintal.

Velas de cera, de lujo, en el almacén de

G. ANDRÉ.

Dr. G. W. COOKE.

Cirujano Dentista.

Graduado del Colegio de Baltimore.

Ofrece sus servicios al público tanto en la parte operativa, como en la artística de su profesión.

GABINETE DENTAL,

frente á la Plaza de armas.

Desde las 8 a. m. á 10 p. m.

„ „ 11 a. m. á 5 p. m.

Caña y potrerros

Ofrecemos á todos nuestros clientes y á los que no lo sean; la caña la venderemos en el galerón de sesteo, donde está nuestro nuevo establecimiento y los magníficos potrerros de zacate de guinea, quedan inmediatos á dicho galerón, todo al precio del interior.

Carrillo, enero 9 de 1886.

QUINTO VAGLIO HS.

20 v 16.

Alejandro Castro Carrillo,

Abogado, ofrece sus servicios en todo lo concerniente á su profesión.

Despacha en su bufete, n° 18, calle de la Plaza Nueva.

Heredia, enero 19 de 1886.

P 12.—

La Equitativa.

SOCIEDAD DE SEGUROS MUTUOS DE VIDA.

H. B. HYDE,

PRESIDENTE.

—:O:—

W. ALEXANDER,

SECRETARIO.

—:O:—



Activo en enero 1° de 1885.....\$ 58,161,925
Nuevos riesgos en 1884.....\$ 84,877,057

Una suma jamás alcanzada en un solo año por ninguna otra compañía.

Total de seguros vigentes.....\$ 309,409,171
Pagado á tenedores de pólizas en 1884.....\$ 7,194,787

LA EQUITATIVA se caracteriza por la sencillez de sus contratos, y por ser la ÚNICA compañía que expide pólizas SEMI-TONTINAS que no caducan, y son INDISPUTABLES como todas las Pólizas de LA EQUITATIVA que cuentan tres años.

James Thomas,

Agente General en Centro-América.

Cecil Sharpe,

Agente en Costa-Rica.